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Уважаемый Алексей Анатольевич, 

уважаемые дамы и господа, 

 дорогие друзья, 

 

 начну, пожалуй, с того, чем вообще-то 
первоначально хотел закончить. 

 Отношение к майским событиям 1945 
года за рубежом, прежде всего в Европе, 
должно оставаться, на мой взгляд, и впредь 
мерилом не только состояния исторической 
памяти, но и внешнеполитической зрелости тех 
или иных государств, прежде всего 
европейских, не утративших до конца 
способность к выстраиванию контактов и 
взаимодействия с Россией. 

 Уже только с этой точки зрения, если 
вспомнить, в частности, «угрожающие советы» 
некой Кайи Каллас насчет неучастия 
европейцев в праздновании 9 мая в Москве, 
думаю, можно смело утверждать, что у ЕС нет 
будущего в отношениях с нашей страной. 
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 Хотелось бы, конечно, верить, что такое 
будущее все-таки наличествует у Германии. У 
страны, которую связывает с нами тысячелетняя 
история, полная трагических страниц. 
Историческое примирение, над достижением 
которого в прежние десятилетия упорно и не 
безуспешно работали политические и 
общественные силы двух стран, можно сказать, 
снизу доверху, состоялось, но сегодня, как мы 
видим, подвергается угрозе. 

 Те, кому не безразлично происходящее в 
ФРГ и в российско-германских отношениях, 
станут внимательно следить за тем, что и как 
будут говорить на тему освобождения 
Германии и Европы от нацизма президент ФРГ, 
председатель бундестага и другие ораторы в 
ходе заседания германского парламента 8 мая. 
Вслушиваться будут у нас и в слова нового 
федерального канцлера, который будет 
приведен к присяге за два дня до этого.  

 Но дело, конечно, не в словах, а в делах, 
тем более на фоне приближающейся памятной 
даты. И первое дело, которое должно было бы 
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сделать новое правительство ФРГ, это 
дезавуировать абсолютно неприемлемую 
«рекомендацию» МИДа этой страны о 
недопуске российских и белорусских 
представителей к памятным мероприятиям в 
Германии. Хотят, наконец, таким образом 
освободиться от освободителей?  

 Мы знаем, что многие наши немецкие 
друзья, планировавшие первоначально 
приехать в Москву для участия в празднествах 

по случаю 9 мая, сочли за более правильное 
остаться в Германии. Почему? Потому что 
посчитали, что они сейчас там нужнее.  Нужнее 
и в предстоящие дни, когда пройдут 
пасхальные марши, и в первой декаде мая, 
когда там, по всей стране будут организованы 
разнообразные мероприятия по случаю 80-

летия окончания второй мировой войны в 
Европе. В их числе и шествие «Бессмертного 
полка». Мы благодарны нашим немецким 
друзьям за все их благородные усилия и, 
конечно, ждем их здесь, в Москве в любое 
удобное им время. 
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 В современной нам с вами Германии, к 
сожалению, есть тревожащие тенденции, каких 
мы прежде не наблюдали в течение многих лет. 
Они, конечно, волнуют не только думающих, 
политически активных граждан ФРГ, но и нас 
здесь. Русофобия, я бы даже сказал, 
политический расизм в отношении России, 
растущая милитаризация не только экономики 
и хозяйственной жизни в целом, но и попытки 
соответствующего переформатирования 
общественного сознания в направлении 

Bunkermentalität доминируют, как мы видим, в 
политической практике ФРГ и в СМИ. 

 Один известный германский персонаж в 
ноябре 1938 года ставил задачу так 
психологически перенастроить немецкий 
народ, его восприятие внешнеполитических 
событий, чтобы тот сам требовал применения 
насилия к тем вовне, кто этого, по мысли автора 
идеи, заслуживал. 

 Не лишне вспомнить в данной связи слова 
Владимира Ивановича Вернадского, видного 
советского ученого, мыслителя, который очень 
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точно сформулировал: «Настоящее есть 
проявление прошлого, как бы далеко оно от нас 
ни отстояло». Прошлое Германии, как 
приходится отмечать, особенно в преддверии 
памятных майских дней, было далеко не 
безоблачным… 

 Сейчас, в наше тревожное время, 
думается, особенно важно активизировать и 
насытить содержанием диалог общественных 
сил двух стран. Мы продолжим совместно 
искать пути к взаимопониманию и 
взаимодействию, укреплению 
межчеловеческих контактов, несмотря на 
известные потуги затруднить и минимизировать 
их. У нас, общественных сил, есть для такой 
слаженной работы в сложных условиях и 
взаимное стремление, и воля. Настоятельно 
необходимо привлечь на нашу сторону 
молодежь и здесь, и там. Без ее деятельного 
участия мы не сможем заложить значимую 
перспективу для обоюдных усилий. 

 Историческому беспамятству, попыткам 
очередного разобщения наших народов мы 
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можем и должны противопоставить подрывную 
силу симпатии, взаимного притяжения, общих 
интересов и общей выгоды. И, конечно, 
трезвого, научно обоснованного взгляда на 
наше общее прошлое, настоящее и будущее. 
Чем мы сегодня, собственно говоря, и будем с 
вами заниматься. 

 Хотел бы поблагодарить за внимание, 
приглашение на сегодняшнее заседание и 
пожелать всем участникам «круглого стола» 
успешной и продуктивной работы. 

 

  

  

  

  


